



# Señalan incursión de drones de EU; es campaña ante negociaciones, responde la Presidenta



**Patrullaje coordinado entre Border Patrol y Ejército mexicano en Cd Juárez**

**CNN y NYT.** Este martes reinició la polémica en torno a incursiones espías de Estados Unidos sobre territorio mexicano. CCN y New York Times hicieron eco de presuntas intromisiones directas de drones en territorio mexicano. Los aparatos, controlados remotamente,

estarían buscando puntos de operación de los cárteles mexicanos. La respuesta de México se mantuvo en tono prudente y la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, incluso optó por comentar el tema aunque la conferencia matutina trataba de otros temas. Se trata de

“campañitas”, indicó en alusión a lo que ha dicho antes: hay difusión de noticias que intentarían meter ruido en el proceso de negociación con los Estados Unidos, mismo que entra en una etapa muy relevante por la visita de funcionarios mexicanos de alto rango a Washington.



# Nuevas versiones sobre sobrevuelos de drones de EU en territorio mexicano

Cualquier misión encubierta o sin previo aviso al gobierno de Sheinbaum significaría una violación del Plan Mérida

## Especial

**Fran Ruiz**

nacional@cronica.com.mx

Estados Unidos habría violado el espacio aéreo mexicano, si se confirma el anuncio de CNN de que la CIA está llevando a cabo misiones encubiertas con drones sobre territorio mexicano con el objetivo de espionar a los cárteles de la droga, sin contar con autorización del gobierno de Claudia Sheinbaum.

De confirmarse la información se trataría de un peligroso salto cualitativo en la estrategia del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de autorizar una intervención armada en suelo mexicano, bajo la excusa de perseguir a organizaciones terroristas, más allá de las fronteras, aunque dicha designación no se ha oficializado.

Significaría, además, la violación de la Iniciativa Mérida, también conocida como Plan Mérida, firmada en octubre de 2007 durante las administraciones de Felipe Calderón y George W. Bush y que contempla la colaboración de los gobiernos de México y EU en el combate al narcotráfico, lo que obliga a informar de cualquier misión que afecte a ambas naciones.

De hecho, un antiguo y un actual funcionario estadounidense, la CIA ya ha utilizado drones de vigilancia para cazar a los cárteles en México, al menos en el marco

de un pequeño programa en colaboración con las autoridades mexicanas.

**"NOTIFICACIÓN RESERVADA AL CONGRESO"** Pero los vuelos más recientes fueron comunicados al Congreso por el gobierno de Trump utilizando una notificación particular reservada para programas encubiertos nuevos o actualizados que la CIA no mencionaba que se hubiera informado al gobierno de Claudia Sheinbaum.

CNN informó que el gobierno mexicano no respondió a las solicitudes de comentarios sobre la que sería la primera violación estadounidense del espacio aéreo mexicano con fines militares.

Los drones MQ-9 utilizados para las misiones no están armados actualmente. Pero pueden equiparse con cargas útiles para llevar a cabo ataques de precisión. Estados Unidos los utiliza regularmente para atacar a presuntos terroristas en Siria, Iraq y Somalia.

### LA CIA GUARDA SILENCIO

La CIA declinó hacer comentarios específicos sobre las misiones de drones. Pero un portavoz dijo que en general "la lucha contra los cárteles de la droga en México y en la región es una prioridad para la agencia (antidroga) como parte de los esfuerzos más amplios del gobierno de Trump para poner fin a la grave amenaza del narcotráfico. "El director (John) Ratcliffe está decidido a poner la experiencia única de la CIA a trabajar contra este desafío multifacético", agregó.

### "NO SABEMOS QUÉ HICIERON"

Hace una semana, otra información de CNN sobre un dramático aumento de aviones espía militares volando cerca de México, fue confirmada por el gobierno de Sheinbaum, pero subrayaron que no



El MQ-9 Reaper, el dron militar estadounidense que habría sido utilizado por EU.

se había violado la soberanía nacional y que esos vuelos de aviones espía se están produciendo en el espacio aéreo internacional o sobre territorio estadounidense.

El secretario de la Defensa Nacional de México, Ricardo Trevilla, admitió que "no podemos descartar espionaje porque no sabemos qué es lo que hicieron, pero no violaron el espacio aéreo nacional".

El viernes pasado, en respuesta a una pregunta sobre el aumento de los sobrevuelos estadounidenses en el espacio aéreo internacional, Sheinbaum dijo: "Lo importante aquí, creo, en la declaración, que es lo que siempre hemos planteado, es que comparten información con el Gobierno de México".

En virtud de acuerdos bilaterales de larga data, la DEA y algunas otras agencias de aplicación de la ley también vuelan rutinariamente aeronaves en el espacio aéreo mexicano en cooperación con el gobierno de México.

La CIA no reconoce públicamente la existencia de su programa de drones, aunque los Reaper pueden oírse a veces desde tierra, señalaron algunas fuentes.

Trump ya ha reflexionado públicamente sobre el uso de la fuerza militar contra los cárteles, incluso durante su primer mandato como presidente.

El periódico estadounidense New York Times retomó más tarde la misma información, comentando que tenía sus propias fuentes para asegurar que los vuelos de drones existían bajo el mandato de Biden, pero que se habían incrementado con la llegada de Trump.●

## "Son campanitas", señala Sheinbaum

La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, señaló que se trata de "campanitas" lo expuesto por medios estadounidenses en torno al presunto vuelo de drones sobre territorio mexicano. La Presidenta abordó el tema durante los minutos de la conferencia mañanera de este martes y aludió escuetamente a la aparición de estas noticias que "son parte de esta campanita".

La Presidenta ya había abordado el tema del presunto espionaje estadounidense.

El vuelo de un avión para espionaje en las proximidades del territorio mexicano fue el primer caso comentado y también motivó una respuesta prudente, muy acorde a lo que Sheinbaum ha profesado desde el inicio de las controversias con Trump.

Los reportes de CNN y del NYT no brindaron mayor información sobre los presuntos sobrevuelos de drones en territorio mexicano y se limitan a señalar que están buscando objetivos relacionados con las actividades de los cárteles mexicanos de la droga.